

DIARIO DE MALLORCA

del martes 18 de Setiembre de 1810.

*Santo Thomas de Villanueva.***Observaciones Meteorológicas de ayer. Afec. Ast.**

<i>Epojas.</i>	<i>Termómet.</i>	<i>Bàromet.</i>	<i>Atmósfera.</i>	<i>Sale el Sol á las 5 y 52 m. y 11 s.</i>
7 del am.	17 g.	28 p. 3 l.	N.	
12 deldia	17 g.	28 p. 3 l.	O.	se pone á las 6
5 de lat.	17 g.	28 p. 3 l.	O.	y 9 m. y 11 s.

NOTICIAS PARTICULARES.

Copia literal del parte que da al Ministro de la Guerra el Exmo. Sr. D. Francisco Palafox, de la accion de Tarazona del dos de Agosto.

Exmo. Sr. = Luego que tuve la dicha de haber reconquistado tan gloriosamente la ciudad y partido de Borja de que di parte á V. E. desde mi Quartel general de Añon, intentó el enemigo perseguirme habiéndolo ejecutado por espacio de 10 á 11 horas hasta la villa de Aranda de Xarque, donde cambiando yo de dirección burlé su vigilancia, dirigiéndome por Agreda á la falda de Moncayo con el objeto de caer de improviso sobre Tarazona, y ver si podía tomarla á golpe de mano, y quando no, hacer un reconocimiento para volver sobre ella en situación mas oportuna : lo qual verifiqué la mañana del dos de este presente mes hallandome ya frente de la ciudad al amanecer. Los enemigos que habían salido como diariamente á hacer sus descubiertas, al momento que divisaron mis guerrillas, se retiraron con la mayor prontitud á su Quartel que era el Convento de Capuchinos fuera de la ciudad ; y así que me dieron parte destaque inmediatamente al subteniente D. Feliz

Tarin con una gruesa partida de caballeria por si llegaba á tiempo de atajarles el paso , y con el objeto igualmente de que en seguida ocupase el camino de Tudela en el punto de Monteagudo , para observar si venia refuerzo enemigo. Tomadas estas preuaciones , hice avanzar á la ciudad parte del batallon de cazadores de Palafox con el de gastadores de Aragon , y algunas partidas de Miñones , con dos piezas maniobreras al mando del teniente D. Francisco Moreno , quedandose con migo la restante tropa de reserva con el cuerpo de cruzada que se componia de 50 individuos : cuyas tropas entraron en la ciudad tocando ataque , y lo emprendieron tan vivo , y tan tenaz , que en el espacio de 10 horas no le dexaron un momento. Los enemigos al ver esta resolucion no tardaron en encerrarse inmediatamente en el Convento , el qual tenian sumamente defendido con foso y contra foso , y lleno de troneras por todos lados. Se les hizo por nuestra parte un fuego vivissimo de artilleria , mas como no era de batir , no se logró otro efecto , que el hacerles todo el daño posible , siempre que se asomaban por puertas y ventanas. Era la disposicion de aquel fuerte impenetrable , sin embargo el valor de nuestros soldados intentó por dos veces asaltarla , pero por mas que se emplearon todas las reglas que prescribe el arte , no se logró mas que hacer ver al enemigo que nuestros soldados son mas valientes que ellos , y tienen mas resolucion. Eran ya las tres de la tarde , y la tropa estaba sin comer desde el dia anterior ; por cuyo motivo , y viendo que sin piezas de grueso calibre , no podia adelantarse mas de lo que hasta entonces se habia practicado , y que de permanecer allí mas tiempo , se daba lugar á que viniese de Tudela algun refuerzo enemigo en socorro de Tarazona (como efectivamente se vistió luego despues) di orden al capitan D. Fernando Arciel de Bergadá ayudante de campo mio , á quien por sus luces , y talentos militares , encargué la direccion del ataque , de que sin darle la menor señal al enemigo emprendiese su retirada siguiendo mi retaguardia al punto de Sta. Cruz , punto de reunion que tenia yo dado anteriormente

y dando segura dirección al subteniente Tarín para su retirada, levanté el campo, llevandome varios efectos de los enemigos, que saqué de la ciudad, y de algunos traidores partidarios suyos que hice presos, y en dicho pueblo de Sta. Cruz, distante media hora de la ciudad, mandé hacer alto para reunir mi tropa, la qual reunida que fué, y tomado por el pronto un ligero refresco, siguió la ruta á Añon pueblo distante de allí tres horas. La pérdida del enemigo fué corta en razon de estar defendido, y parapetado, pero se sabe no obstante por noticias fidedignas de persona que se halló dentro durante el ataque que tuvieron algunos muertos y bastantes heridos; por nuestra parte tuvimos tres muertos, y unos 12 heridos, entre ellos tres oficiales que son el teniente coronel D. Juan Antonio Tabuenca oficial de mucho valor, y conocido por su bizarria, el teniente D. Sebastian Blanc, y el de la misma clase D. Francisco Alastuey quedándolo también el capellan de gastadores Fray Asensio Nebot, que se mantuvo herido durante toda la acción sin quererse retirar, y dos religiosos cruzados. No puedo menos de recomendar á V. E. á estos dignos oficiales, y Capellan, como igualmente á mi ayudante Bergadá, que en sus acertadas disposiciones me dió á entender no me había equivocado en su elección, á los capitanes D. Josef Palomino, y D. Valero Ripol, conocidos ambos y señalados por su extraordinario valor y resolución, y á toda la tropa y oficialidad que cumplió exáctamente con su deber, dexando perfectamente puesto el honor de las armas del Rey, y dando una buena lección de valor al enemigo; habiendo contribuido no poco á esta gloria mi ayudante el Marqués de Santander y las Aguas, y el picador de la division Antonio Rey ambos á dos por su serenidad y constancia en lo mas vivo, y fuerte del ataque. Todos los que juzgo acreedores á las gracias que S. M. tenga á bien dispensarles. Dios guarde á V. E. muchos años. Teruel 14 de Agosto de 1810.—Exmo. Sr. M Francisco Palafox y Melzi.—Exmo. Sr. Ministro de la Guerra.

P. D. Entre la pérdida del enemigo se pueden contar igualmente quattro alemanes pasados de la guarnicion de Tudela.

Villafranca 19 de Agosto.

Los enemigos evacuaron á Daroca ayer por la mañana, en su ruta hacia Zaragoza fueron cortados en el puerto de Cariñena por el Señor Gayan, que se hallaba apostado allí. Los franceses retrocedieron por la carretera de Langa hacia Calatayud, pero tropezaron con Villacampa que iba subiendo con el resto de su división. Segun me aseguran quedan enteramente cortados en las llanuras de Langa y Miedas, y de bemos esperar no quede uno solo. Los nuestros al salir de Retascon de Daroca, que con cinco personas de los principales, adjetos todas al partido del intruso, siguen al enemigo, habrán de medirse con nuestros valientes, si quieren aventurar algunos dias mas de deshonor y de infamia &c.

Esperamos del valor, actividad y ardiente patriotismo de estos valerosos soldados un dia de fiesta para la Patria, que mitigue los quebrantos y tristezas que otros la causan con debilidad, cobardia, egoísmo, ambición y malos procedimientos.

NOTICIAS DEL PAÍS.

El Editor de este Periódico movido por la instancia de muchos devotos expatriados que no saben en que días del año se celebran algunas festividades particulares que se hallan establecidas por la piedad de los fieles cristianos en la mayor parte de los Sagrados Templos de esta Capital, se anima á suplicar encarecidamente á los Prelados de todas las Comunidades así Seglares, como Regulares, que si no hallan inconveniente se sirvan mandar se me ayisen dos ó tres días antes (como se acostumbra en otras tantas partes que está en uso este útilísimo papel) á fin de poder noticiar al Público todas las supuestas funciones que se celebren entre año en qualquiera de las muchas Iglesias de Palma, que á mas de recibirse á particular favor, no podrá menos de ser útilísimo á las almas devotas, y al mayor lucimiento de las ensinuadas festividades.

El sábado dia 22 á las 5 de la tarde se despachará correo para Tarragona, y mañana á la misma hora para Cartagena, Valencia y Mahon.